



MUY POCO SE SABE DE SUS IMPLICACIONES

Rechaza San Felipe Usila proyecto de hidroeléctrica

Lo "poco que le queda" a este municipio de la Cuenca se lo llevaría el nuevo proyecto que pretende construir Enersis, cuyas promesas -hospitales, dinero, desarrollo- no encuentran eco en los pobladores

Andrés CARRERA PINEDA
Luis ALBERTO CRUZ / enviados

San Felipe Usila, Oax. -Ante las afectaciones y promesas incumplidas que dejó la construcción de la presa Miguel de la Madrid, autoridades y habitantes de esta comunidad rechazan la construcción de una nueva presa que pretende instalar la empresa Enersis.

El proyecto

Aunque autoridades municipales y habitantes de esta localidad ubicada en la región de la Cuenca del Papaloápam conocen muy poco del proyecto de mini-hidroeléctrica que la empresa Enersis pretende realizar en el caudal del río Usila, aseguran que de ninguna manera lo avalarán, pues a la fecha las afectaciones que dejó la presa Miguel de la Madrid, mejor conocida como Cerro de Oro, no han sido atendidas.

Ángel Domínguez Escobar, presidente municipal de San Felipe Usila, señaló que existe un descontento generalizado en las localidades que se verían afectadas por la megaobra.

"La empresa Enersis nos ha hecho llegar la documentación del proyecto, tenemos muy poco conocimiento todavía del tema, pero antes de que lo avalemos como autoridades, tiene que hacerse con el consentimiento de la población, tiene que ser avalado por la asamblea del pueblo", aseguró.

Explicó que a pesar de que la autoridad se elige a través de partidos políticos, aún se conservan los usos y costumbres, "la máxima autoridad es la asamblea y si la empresa quiere hacer el proyecto tiene que pasar primero por la autorización de la asamblea".

Dijo que en años anteriores, el tema ha estado sobre la mesa pero no ha sido avalado por los comuneros. "Hay mucha inconformidad, el año pasado anduvieron promocionando el proyecto por medio de calendarios".

"Los representantes de esta empresa privada nos han comentado que quieren hacer ese proyecto y que va a traer muchos beneficios, pero nuestra gente ya no cree en las promesas. Cuando se construyó la presa Miguel de la Madrid en 1989 por parte del Gobierno federal, a la fecha tenemos nueve localidades incomunicadas. Ahora nos preguntamos si las autoridades incumplieron con las comunidades, una empresa privada qué compromiso social puede tener con el pueblo".

De acuerdo con el edil, entre las promesas y beneficios que ofrece la empresa se encuentran bajar las tarifas de la energía eléctrica, que habría hospitales y caminos, pero en 1989 el Gobierno federal lo dijo, que iba a haber apoyos al campe-



HOSPITAL, AUTOPISTA Y DINERO, OFRECE LA EMPRESA

Juan Gachupín de Dios es uno de los habitantes de Usila con quien los representantes de la empresa Enersis se han acercado para planearle sobre los beneficios de la obra. El comunero señaló que entre las promesas que le han ofrecido es la edificación de un hospital general, una autopista "y que me van a dar un dinero que jamás he visto". "Vienen muy seguido los representantes de la empresa, me ha contactado un señor que se identifica como Adán. Está convencido de llevar a cabo la obra, hasta han ofrecido dinero a los paisanos. Cuando me ofreció dinero le dije que no porque no puedo traicionar a mi pueblo. Una vez fue a mi casa y dice mi esposa que dejó 400 pe-

ses, pero ni con dinero lo vamos a permitir". Coincidió con el edil de la comunidad en afirmar que a 25 años que se edificó la presa Miguel de la Madrid, "no hemos visto los beneficios, la terminaron en 1985 y apenas en 1994 se abrió el camino y a la fecha está intransitable. Nos quedamos muchos años incomunicados. Un buen rato los paisanos caminaron para Cerro de Oro para llegar a Tuxtepec y si hacen la minihidroeléctrica muchos pueblos quedarían nuevamente incomunicados". "El pueblo lo rechaza, dicen que se han acercado con algunos líderes del pueblo y la gente teme que con dinero los puedan manipular", indicó.

NUMERALIA

17,000

habitantes viven en esta comunidad

5,000

comuneros componen la asamblea de San Felipe Usila

70%

vive en pobreza extrema

99%

rechaza el proyecto hidroeléctrico

sino, que íbamos a tener las mejores carreteras y energía eléctrica, qué ha pasado, que esa energía que se produce en la presa de Cerro de Oro la consumen en el norte del país, la consumen empresas trasnacionales. Entonces a raíz de eso hay incertidumbre con esa empresa privada".

"Si el gobierno que es Gobierno federal no cumplió con su compromiso social con los pueblos indígenas, menos lo va a hacer una empresa privada", reiteró el presidente municipal.

Domínguez Escobar comentó que la empresa se ha limitado a informar sobre los beneficios, "que si

La empresa Enersis nos ha hecho llegar la documentación del proyecto, tenemos muy poco conocimiento todavía del tema, pero antes de que lo avalemos como autoridades, tiene que hacerse con el consentimiento de la población, tiene que ser avalado por la asamblea del pueblo"

Ángel Domínguez Escobar
Presidente municipal de San Felipe Usila

la autoridad y el cabildo aprobaba que habría un beneficio económico pero nosotros tenemos un compromiso con nuestra gente, no se trata de venir a enriquecerse a costa de nuestro pueblo".

Al señalar que hoy en día San Felipe Usila está despierto "y no es fácil que caigamos en un dilema como nos hizo el Gobierno federal. A la fecha todavía hay comunidades alejadas donde los habitantes caminan de cuatro a cinco horas para llegar. Tenemos 14 localidades donde no tenemos agua potable, cuando en aquel entonces cuando era la Comisión Nacional del Papaloápam nos dejó mucho que desear y los pueblos originarios tienen conciencia de eso y un engaño más no lo vamos a permitir", apuntó.

Se perderían tradiciones y cultura

César Gachupín de Dios, cocinero del tradicional caldo de piedra, platillo típico de Usila, afirmó que el megaproyecto no sólo afectaría a miles de ciudadanos, "sino también nuestras culturas y tradiciones".

"El caldo de piedra es parte de nuestras tradiciones, es algo primitivo que surgió en el caudal del río Usila donde los hombres solían preparar y comer este producto".

Mencionó que en la orilla del afluente donde se pretende proyectar la presa "es donde se pesca y seleccionamos las piedras del río para nuestra gastronomía".

Gachupín de Dios detalló que las cortinas de la presa afectarían varias localidades de Usila y Tlacoatzintepec que se ubican a las orillas de los ríos Anasco, Perfume, Santiago y Verde.

"El paraje Piedra de Luna y Sol sería la parte más afectada, además de inundarse se echarían a perder la vegetación y la fauna. Antes de que edificaran la presa de Cerro de Oro, en el río habían truchas, bobo y diversas especies de camarones que con el tiempo se fueron perdiendo. Ahora con una nueva presa se perdería lo poco que nos queda".

Repercusiones

Cuahtémoc Arturo Juárez Pérez, investigador en Salud Ambiental y catedrático de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), apuntó que las primeras repercusiones de estos proyectos se visibilizan en la gente, "son trastornos emocionales, de no saber a dónde ir una vez que se inundan sus casas y tierras".

"A largo plazo vienen otros problemas porque el agua estancada reproduce mosquitos que transmiten muchas enfermedades como el dengue y fiebre amarilla. Hoy en día nos preguntamos por qué tantos casos de dengue, pues muchos de estos mosquitos viajan desde las presas, además una vez que se descompone la vegetación que se queda bajo el agua hay producción de gas metano", destacó.